
美女变秘书的
过程质疑不得？

方小川

因在论坛上发帖称当地一名女干部此

前是选美比赛获奖者，并质疑其成为公务员

背后有“神秘推手”，湖南冷水江市网友段小

文被警方拘留十天。警方称，该女干部为市

委秘书组秘书，也确实是当地“月季花小姐”

选美获奖者，但考上公务员通过正规渠道，

“作风正派”，段小文被拘因为诽谤。（1月22

日南方都市报）

依照党纪国法，公序良俗，选美小姐物

理意义上的屁股的确摸不得，否则就是性骚

扰和调戏妇女，要受法律的制裁。但你懂

的，此处要摸的“屁股”，只是要质疑一下她

成为市委秘书的过程有违规行为。

市委秘书是公职人员，大众对公职人物

品头论足原本是宪法权利。宪法规定，公民

对政府及工作人员有批评、质询、监督等权

利，只要这种监督在法律规定的范围内，没

有污辱和诽谤，谁也管不得。即使存在污辱

和诽谤，也只能由当事人个人到法院去起

诉，维护自己的名誉权不受侵害。

请注意，无论官民，名誉权受损只能通

过法院去解决，而不能直接叫警察将对方抓

起来关上几天，否则就是警察滥用职权。

因此，这位前选美小姐当秘书一事被人

一质疑就有警察上门抓人，则显得非常不正

常，真的让人感觉背后有“神秘推手”。国内

有很多公职人员遭网友质疑，除了张志国等

少数人抓捕发帖者、采访者，其他公职人员

哪个有这样的特权？

医院应是没有国王的王国

打“老虎”易，打“苍蝇”难

从房妹到房姐，从全家双户口到一人四户口，由

此可见一人多户口并不是个别现象，更有可能是普

遍乱象。一人多户到底有什么用？或许是为隐匿不

法财产做准备，或许是为套取经济适用房打掩护，一

言以蔽之，户口从诞生之初就附着诸多利益，一人多

户无意为的是附着在户口上的利益和便利。

乱象已经被揪出，但是谁要为乱象负责还是一

个问题，一句工作疏忽是唯一的答案，这样的解答显

然站不脚，针对户籍乱象，笔者试作如下分析。

经媒体查实，“房姐”龚爱爱至少有4个户口，除

了此前被曝光的两个户口，另两个分别在北京市朝

阳区奥运村派出所和陕西省神木县大柳塔派出所。

为何总是在基层派出所出问题，此中必有蹊跷。

据笔者了解得知，对于户籍迁入迁出，市区的

审批程序比较严格，而郊县的审批条件相对宽松，且

从郊县迁入市区一般不需要再行审批。一些不法分

子利用这一户籍管理漏洞，贿赂公安人员。先将户

籍违规迁入到郊县。再从郊县迁入市区，最终达到

落户市区的不法目的。而房管局对申请人的户籍仅

进行形式审查，无法核实其在公安人口信息系统中

登记的实际迁入时间，导致一些人员利用虚假迁入

时间的户口本通过资格审查。

由于北京户口奇货可居，使得明码标价的户口

“黑市”买卖存在多年。买卖的背后透露出北京市户

籍管理制度中的巨大寻租空间。一个北京户口价值

30 万，这值吗？有专家表示，太值了，有了北京户

口，可以买经济适用房，这钱也就“赚”回来了。 北

京户口附带的利益被专家和民众看得很透，北京户

口已不是一张纸，而是无数个机会。

笔者以为，户籍制度规定按照地域确定个人权

利和配置资源，与公平的正义和分配的正义原则相

去甚远。公平的正义要求个人间的权利、初始机会

是平等的。户口地是个人不能选择的，以此来确立

权利、利益分配显然是不合公平的正义的。出租打

破本不平等的户籍制度的方法是错上加错，房姐房

妹借助本人或他人的公权力轻松越过这道户籍制度

藩篱，个中猫腻自然需要一查到底，但我们更应该深

究又有多少无奈的人被不合理的户籍制度所困而苦

苦挣扎。无论如何这起事件都能让我们从房子看到

户口，希望这是房姐事件的另一层现实意义。

房姐户籍乱象下的多种思考
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记 22 日在中纪委

全会上说，从严治

党，惩治这一手决

不能放松。要坚

持“老虎”、“苍蝇”

一起打，既坚决查

处领导干部违纪

违法案件，又切实

解决发生在群众

身边的不正之风

和腐败问题。

（本报今日18版）

近日，陕西省

神木县农村商业

银行原副行长龚

爱爱被曝有两个

户口，在京有20多

套房产，价值逾 10

亿。此事曝光后，

神木警方已将龚

爱爱的虚假户口

“ 龚 仙 霞 ”注 销 。

可是经媒体查实，

“房姐”龚爱爱至

少有4个户口。

（1 月 22 日《京华

时报》）
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近日有媒体

披露，浙江省宁波

市有一家公立医

院为两家大型国

企 提 供“ 贵 宾 服

务”。服务内容包

括提供预约门诊、

健康咨询；享受专

门医护人员陪同

检查、代挂号、代

缴费、代取药品及

检 验 报 告 等 服

务。（1月22日《现

代快报》）

非常
道

有人说：“学术是没有国王的王国。”说的是学术应保持独立思

考性、应去行政化，而事实上，在我看来，医院更应是没有国王的王

国，毕竟，在生命面前，人人平等，没有谁有抢先生存的权利，那于

医院，尤其是公立医院而言，理应遵循生命平等、健康平等的原则，

而不应媚富地设置“贵宾服务”。只有医院很好地保持独立性了，

以救死扶伤为己任了，医院的“仁心仁术”，才可能最大限度地彰

显，不然，医院本身的职责，便是欠缺的。

笔者认为，任何的资源分配，都应以倾向于弱者趋向于公平为

主，毕竟，弱势群体在社会中占用的资源有限，对其有所倾斜在情

理之中，这不是不公平，而是更大意义上的公平。换言之，资源分

配理应以雪中送炭为主，而不是以锦上添花为主，就公立医院的医

疗资源而言，便应更多地倾向“看病难”的群体，而不是倾斜给“国

企”，这看似“讨好了”国企，但实则出卖了医院的尊严与职业道德。

故而，我们梦想公立医院面向国企设立的“贵宾服务”，只是酒后

胡言而已；我们梦想每家医院，都是有“仁心仁术”的；我们梦想整个社

会的资源分配，也是以雪中送炭为主的……自然，我们更梦想，前面是

这些梦想都不再是一种遥不可及的梦想，而从梦想照进了现实。

“我平时买菜不多，按照收入我们也不算穷人，

但五六元一斤的菜价，还是感觉比较贵，青菜是天天

要吃的呀！而且一碰上天冷、台风之类的恶劣天气，

菜价马上就会涨。”

昨日，广东人大代表陈小清关于“菜篮子”的提

议得到众多代表的响应。

“你是一个厅局级干部，怎么只有70多平方米

的房子呢？”

自从广州市政协副秘书长范松青公布“愿做财

产申报公开第一人”的宣言后，他就一直处在舆论的

风口浪尖。有人说他“坏了官场潜规则”，还有的说

“这个政协副秘书长走到头了，回家卖红薯吧”。

惠铭生

在党的十八大上，提出：腐败问题不解决，亡国

亡党。这样的表述振聋发聩，但绝非危言耸听。

继大力倡导“改作风”之后，习近平总书记在这

次中纪委全会再次掷地有声，强调：决不允许“上有

政策、下有对策”；坚持“老虎”、“苍蝇”一起打……

这些给力的声音，再次坚定地向社会传递一个信号：

有腐必反、有贪必肃，不断铲除腐败现象滋生蔓延的

土壤，以实际成效取信于民。

像那些大贪大腐、严重违反党纪国法的“老

虎”，识别易，打起来也不困难，依法惩办就是。但

是，识别和打击腐败的小“苍蝇”，恐怕不是易事。

譬如，罗列“老虎”的行为，我们可以罗列一大筐，但

哪些是腐败的“苍蝇”、如何打？估计大多数人认识

混沌，语焉不详，难以说出个子丑寅卯来。

在此，笔者试举一例。我曾在一个高档酒店参

加宴席，就餐的都是来自政府部门的领导，大家推杯

换盏，觥筹交错，喝到酒酣意浓之时，都打开了话

匣，交流中，我发现这些领导干部们也特别乐于谈论

社会上的种种腐败行为，仇视、咒骂各种腐败现象。

这个事例形象地告诉我们：腐败的“苍蝇”就在

我们身边，司空见惯，甚至我们本身就是那只“苍

蝇”，但我们意识不到；看看周围的公款吃喝、旅游

与公车滥用，我们习以为常，见多不怪。再看到别人

或自己在工作中吃卡拿要，搞不正之风，似乎认为那

是官场潜规则，与腐败根本不沾边。至于打“苍

蝇”，那更没有什么原则和规矩了。譬如，公款吃喝

玩乐、公款私用、公款旅游的多了，司空见惯，你见

过几个人担责，受过处分？寥寥无几，甚至没有。

可见，当前要“有腐必反、有贪必肃”，最为困难

的，还真在于识别和打“苍蝇”。假如我们对身边和

自身上的“小贪小腐”这个“苍蝇”熟视无睹，任由发

展，最终必定坐大为“老虎”。所以，坚持“有腐必

反、有贪必肃”，坚持“老虎”、“苍蝇”一起打，就要从

“三公”腐败消费和办公事吃卡拿要等“小腐败”下

刀。否则，打“苍蝇”就会无的放矢，“有腐必反、有

贪必肃”会流于形式和口号。

政府怎么做才算是
真正帮国企？

叶孤城

据《新快报》报道，21 日下午广州市委

书记万庆良与经济界委员座谈，一名来自国

企的委员发言建议本地项目优先采购当地

企业产品，万庆良忍不住当场“发飙”。万庆

良认为，“市场是开放的”，“提高产品品质和

核心竞争力，才是国企的发展方向。”

市委书记因国企委员的不适当言论

“发飙”，体现广州市委对市场规律有较为深

刻的认识，显示了广州市在健全和完善市场

经济体系方面的现实作为。另一方面，也暴

露了当前部分国有企业的发展困境：在长期

养成的“行政依赖”下，一旦离开政府的政策

性扶持和地方主义保护，就不知所措，亟需

“帮忙”了。

这部分国企为什么需要政府“帮忙”？

相关统计显示，2009 年国企利润中 80％是

由中石油等不到 10 家垄断企业提供的，其

余绝大多数国企要么产能过剩、要么亏损。

正如万庆良所言，一些国企“老想着在政府

的温床上成长”，缺乏核心竞争力，回避公平

的市场竞争，更谈不上管理和运营机制上的

优化创新，如此一来，不但企业盈利能力居

低不上，严重的还会成为政府的包袱，绑架

政府进行政策倾斜，甚至财政输血。

我国实行的是以公有制为主体、多种

所有制共同发展的经济制度，国企在全国经

济框架中，扮演着十分重要的角色。但无论

是国企还是民企，从市场经济角度而言，政

府都应一视同仁，特别是在投资环境和政策

扶持上，更不能设置人为壁垒，压制一方为

另一方腾挪发展空间。政府加快对国企的

改革，引导国企建立现代企业制度，转变发

展方式，完善监管体制，把国企和民企置于

公平竞争的市场环境之中，才是真帮国企。

钱兆成
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